
РУССКИЙ ЯЗЫК

3 класс



ь знак – показатель 
мягкости согласного звука

Пальто, конь, мельница.

Ь пишется в корне (после корня) 

после согласных в конце слова или между 
двумя согласными.



ь знак - разделительный

Платье, варенье,  лад…я.

Ь пишется в корне (после корня) 

после согласных, но перед гласными: 

е, ё, ю, я, и.



Роль ь

Смягчает       Разделительный
согласные



Прочтите слова.
Найдите лишнее. Почему?

Тушь, ковш, 
бежишь, ёж, рожь, 
дочь, скотч, плащ, 
вещь.



ИМЕНА СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ.

Тушь, ковш, ёж, 
рожь, дочь, скотч, 
плащ, вещь.



ИМЕНА СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ.

Ж.р.: тушь, рожь, 
дочь, вещь.

М.р.: ковш, ёж, скотч, 
плащ.



Начальная форма.

На конце шипящий звук 

Женский род   Мужской род

ИМЯ СУЩЕСТВИТЕЛЬНОЕ 



ИМЕНА СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ.

Ж.р.: тушь, рожь, 
дочь, вещь.

М.р.: ковш, ёж, скотч, 
плащ.



Начальная форма.

На конце шипящий звук 

Женский род   Мужской род

Ь Ь

ИМЯ СУЩЕСТВИТЕЛЬНОЕ 



Роль ь

Смягчает       Разделительный
согласные

Указывает на ж.р.  имён 
существительных



ПРОВЕРЬ ТЕСТ

 1. На конце существительных ж. р. 
после шипящих:
а) всегда пишется мягкий знак;
2. На конце существительных м. р. 
после шипящих:
б) не пишется мягкий знак.
3. Мягкий знак после шипящих на 

конце существительных указывает:
а) на род существительных.


